



HISTORIA

Los vicios del sistema

□ Obra que investiga y analiza las prácticas electorales de 1920 a través del triunfo de Alessandri.

"La elección presidencial de 1920", por René Millar. Ed. Universitaria, Santiago, 299 pp.

En medio de un ambiente nada de tranquilo y con un sistema parlamentario que tenía sus días contados — "desde los más diversos sectores surgen voces criticando la inoperancia de los poderes públicos y la *politiquería*" —, la elección presidencial de 1920, que llevó al poder a Arturo Alessandri Palma, marcó un hito en la historia de Chile del presente siglo. Dejando al descubierto, también, un sistema electoral plagado de vicios y fraudes.

Tal es el tema que investigó René Millar (profesor de historia en la Universidad de Chile) en una documentada y objetiva obra que le llevó años de estudio y análisis. No se trata, en consecuencia, del gobierno mismo de Alessandri, sino de toda una campaña presidencial previa. La gestación de las candidaturas, los programas, el desarrollo del acto eleccionario y la interpretación de sus resultados. Utilizando fuentes de primeras aguas, actas del Congreso Nacional, revistas y periódicos de la época, que otorgan un sello indescifrable a realidades que hoy parecen cosas de un pasado testimonial, y hasta anecdotáticas. Más bien se reproducen aquí opiniones directas de las circunstancias y que tanto ardor provocaron en uno y otro bando: Unión Na-

cional (Barros Borgoño) y Alianza Liberal (Alessandri).

Fraudes electorales

La Alianza Liberal basaba su optimismo en el carisma de su candidato y su popularidad: la atracción que despertaba la personalidad de Alessandri "llegaba a producir una total enfervorización de la masa". Por lo menos de tres millones a seis millones de pesos, de la época, fue la caja electoral que tuvo que formar cada candidatura para financiar los elevados gastos de la campaña. Y, "pese a quién pese", frase que fue todo un símbolo en sus partidarios, Alessandri fue el vencedor de esa campaña.

No deja de llamar la atención el capítulo que René Millar dedica a las intervenciones y fraudes electorales. Variadas y nadas de ocultas prácticas que iban desde la suplantación de electores y votación de personas fallecidas a la falsificación de escrutinios y actas, amén de otras adulteraciones e impedimentos: "Parece evidente que un sector considerable de la población fue manipulado (por ambas candidaturas) mediante el cohecho u otras formas de intervención, que le restaban independencia a su voto".

La obra de Millar viene a sumarse a una abundante y heterogénea bibliografía acerca del tema Alessandri, aunque ésta no es al proceso presidencial mismo —quedó dicho—, sino más bien al acto eleccionario. Complementado con datos y cuadros estadísticos, este estudio invita a reflexionar y repasar nuestra historia. Antecedentes para el lector de hoy que sabrá encontrar los reparos y los aciertos de una época incorporada a la verdad histórica. Y en una campaña presidencial, después de todo, verdaderamente memorable. J.Q. ■

ERCILLA, 14 enero 1987

P-2685, 2to., f. 37

000200235

Los vicios del sistema [artículo] J. Q.

Libros y documentos

AUTORÍA

Quezada, Jaime, 1942-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1987

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Los vicios del sistema [artículo] J. Q.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)